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«OalParadiso 
fino alle stelle>> 
«Si saranho divertiti e si saranno commossi». Cosi Giu
seppe Tornatore spiega la scelta del suo film L 'uomo 
det/e stelle e anche del Postino. Raggiunto dalla notizia 
delle nomination a Strasburgo, dov'era volato in difesa 
del cinema europeo contro I'invasione americana, il re
gista riflette: «Questavoltanonmelaspettavopernien-
te. Sono contento ma moderatamente: con I'esperien-
za ho imparato a frenare entusiasmi e scoraggiamenti». 

DAL NOSTRO INVIATO 

• STRASBURGO. Arrivato anche 
luj a Strasburgo a difendere il cine
ma dell'EUropa, Giuseppe Torna
tore 6 stato raggiunto, con curiosa 
coincidenza, dalla notizia deila 
"nomination*. Prima in diretta da 
Los Angeles; poi ai telefono dal fra-
tello Francesco. II primo applauso 
lo ha ricevuto dai suoi colleghi, 
Scola e Maselli, dai produttori e da-
gli attori present! alia manifestazio-
ne in difesa dell'«identita culturale 
europeaw. 

Allora, Tornatore, un'attra vttto-
rla In terra d'America. Come lo 
spiega? 

Sara piaciuto il film, si saranno di
vertiti. E |o stesso vale per il Posti
no. Si saranno anche commossi. 
Del mio film penso abbiano ap-
prezzato la girandola di personag-
gi che diventano per un attimo 
protagonisti del film e poi spari-
scono. 

Contento, owlamente. 
Sono contento, moderatamente 
contento. Non me lo aspettavo 
per niente, questa volta. Adesso 
ho un po' piu di esperienza e so 
che nel cinema non bisogna mai 
ne eccessivamente entusiasmarsi 
ne eccessivamente scoraggiarsi. £ 
la mla regola. 

Per II cinema Itallano che vuol 
dire? 

Nelle cbndizioni in cui si trova, il 
fatto che una volta I'anno ci sia 
sempre uno o due film che riesca-
no a ritagliarsi un successo aire-
stero e soltanto un fatto miracolo-
so. In queste condizioni non do-
vrebbe nemmeno accadere. Vuol 
dire che se avessimo delle regole, 
delle leggi, una vera volonta politi-
ca di aiutare il nostro cinema, si 
potrebbe recuperare molto dello 
spazio perduto in questi decenni. 

E pur sempre una bella boccata 
d'osslgeno... 

Penso di si. Quando un film ha un 
certo successo all'estero, i produt
tori si incuriosiscono e vogliono 
vedere cos'altro si pud trovare. II 
successo da una mano. Dire che 

poi serva a risolvere i problemi di 
fondo che abbiamo... 

E stata, comunque, una curiosa 
coincidenza, apprendere qui a 
Strasburgo la notizia mentre 
I'Europa e Impegnata In una non 
facile battagtla contro IMnva-
atone americana. 

Mi ha molto colpito. Molti dicono 
che, con le regole proposte dal 
Parlamento, si vuole mettere in 
moto un meccanismo protezioni-
stico, che porta alia censura. La 
verita e che ci saranno sempre 
porte aperte in Europa per qua-
lunque buon film americano. Noi 
vorremmo che ci fossero porte 
aperte anche per i nostri buoni 
film e che ci siano mezzi per con-
tinuare a farli. Quando riusciamo 
a fare buoni film, piacciono agli 
americani e questo non ha mai in-
taccato i loro interessi. Ma anche i 
registi americani la pensanocome 
noi. Non si scandalizzano delle 
nostre richieste. Le trovano giuste. 

Cosa vale questo nuovo rlcono-
sclmento per Tornatore reglsta 
siclllano? 

Mi fa profondamente piacere. 
Quando si raccontano le proprie 
radici, accade che anche da chi 
parla lingue diverse dalle nostre 
riesca a caprre. Questa e la cosa 
magica. Quando riesci a racconta-
re veramente qualcosa che sta al-
1'origine di te stesso, comunichi 
con tutti a prescindere dai confini 
linguis -ci, geografici e politici, £ 
una regola straordinaria ma che 
non potra mai trasformarsi in una 
ricetta. A volte capita. 

Che rapportl ha con I registi piu 
anzianl? 

Amo il cinema in modo esagerato 
ma ho avu(o sempre molte diffi-
colta ad accettarlo ed essere ac-
cetfato. Ma e stato per mia ritrosia, 
per mie difficolta, che gli altri in-
terpretavano come superbiae. Ora 
ho piu amid che mi vedono come 
sono ed e tutto molto piu facile; 
credo che molti mi vogliano an
che bene, E mi sento anche trop-
po fortunato. Vedo che ci sono 

autori che non hanno ottenuto 
quello che avrebbero dovuto me-
ritare, 

C'e dlsaglo nel loro confront!? 
Qualche volta si. lo dedico tutte le 
mie energie al cinema e cio ha de-
terminato, in parte, la fortuna che 
riconosco di avere avuto. Pero, 
credo che vi sia una parte di fortu
na pura e sempiice. E provo disa-
gio verso coioro che hanno fatto 
tanto piu di me. Con Scola parla-
vamo dei tanti registi italiani: 
quanti di loro sono stati felici in 
tarda eta per la loro camera?. Gli 
ho chiesto: tu hai conosciuto Felli-
ni, De Sica e gli altri grandi, erano 
felici? Ed e venuto fuori che, forse, 
non lo erano. Sono tramontati tutti 
in uno stato di profonda amarez-
za. Si, amarezza. Perche nel no
stro Paese non esiste la cultura 
delta sacralita dei grandi uomini 
che hanno fatto cose important!. E 
brutto scoprire che chi ha dato 
tanto al nostro Paese ad una certa 
eta si scopre che non si sono con-
quistati il diritto nemmeno di fare 
una cosa senza dover sottostare 
all'obbligatoria regola del Grande 
Successo. 

Pensa anche alle fatiche dl un 
FelllnLunRosselllnl? 

Insomma, ad una certa eta uno 
che ha dato lustra avra pure il di
ritto di poter fare senza dover pit) 
faticare? Sono sempre stato con-
trario a quelli che sostengono che 
la rinascita del nostro cinema 
debba passare attraverso il pre-
pensionamento dei registi che 
hanno piu di cinquant'anni. E un 
errore storico-poi itico-cultu rale 
incalcolabile. Un Paese dove gli 
uomini di cultura non trovano piu 
spazio per le proprie idee e un 
Paese che sta perdendo molta 
parte della propria identita cultu
rale. II mio amore per il cinema e 
nato da quello che hanno fatto 
quei grandi e quando vedo che 
ancora sono li a faticare mi da do-
lore. Quanti anni ha impiegato 
Rosi per partire con La Tregua? Ma 
e giusto questo?. 

Massimo Troisl e Philippe Noiret ne «ll postino* 

«Li ha stregati 
la poesia del film» 
Raggiante, Michael Radford, regista del Postino, sostiene 
per telefono da Los Angeles che non e l'immagine rassi-
curante dell'Italia ad avere convinto i membri dell'Aca-
demy Awards. «Dico di piu, questa e l'immagine pigra e 
convenzionale che gii italiani hanno degli americani in 
fatto di gush" cinematografici». Trasferitosi in America, il 
cineasta inglese ricorda il sodalizio con Troisi e annun-
cia un film su un alchimista del Settecento. 

• ROMA. Da Los Angeles, dove 
s'e trasferito un anno fa dopo es-
sersi separato dalla moglie, il regi
sta del Postino assapora di prima 
mattina il piacere delle cinque no
minations piovute sul suo film. Par-
la benissimo 1'italiano, Michael 
Radford: comincid ad impararlo 
sul set di Another Time, Another 
Place, quel piccolo-grande film su 
un gruppo di prigionieri italiani 
spediti a lavorare nelle campagne 
inglesi durante la Seconda guerra 
mondiale. Cordiale e di buon umo-
re (ci mancherebbe altro), gia in-
seguito dalle ,tv americane per una 
serie di «co!legamenti» rnattutini, 
Radford esordisce al telefono con 
una battuta: «Ringrazio il cinema 
italiano per non aver proposto // 
postino come miglior film stranie-
ro, I'anno scorso. Altrimenti oggi 
non sarei qui». 

C'e una punta polemlca In quel
lo che dice... 

Ma no! Oggi ho solo voglia di far 
festa. Quando Massimo Troisi e io 
ci imbarcammo in quest'impresa 
non pensavamo dawero di poter 
arrivare agli Oscar. Sapevamo, 
certo, che il film sarebbe piaciuto 
anche fuori Italia, ma nessuno di 
noi si aspettava un successo del 
genere. Mi dispiace solo che Mas
simo non sia qui vicino a me, per 
condividere quest'emozione. 

Si attendeva tutte queste candi
dature? 

Macche. Tutti ne parlavano, ma io 
non ci credevo proprio. E raro che 
un film italiano, anche se diretto 
da un inglese, possa gareggiare 
nelle categorie maggiori. Ci pen
sa? Io accanto a Tim Robbins, Mel 
Gibson, Mike Figgis. Loso, dicono 
che e tutto merito della Miramax, 
che ha investito soldi, contattato 
le persone giuste, fatto campagna 
«e!ettoraIe». Ma vorrei ricordare 
che // postino e uscito soltanto in 
250 copie, per giunta sottotitolate. 
Molto per un film straniero, niente 
perun film americano. 

Allora che cosa ha funzfonato? 
L'ondata di commozlone legata 

alia morte di Troisi? L'immagine 
rasslcurante dell'Italia che esce 
dal film? 

Ne I'una n£ 1'altra. Troisi qui in 
America era un illustre sconosciu-
to. La sua morte passd pratica-
mente inosservata, nessuno pian-
se per lui. Quanta aH'immagine, 
beh, vorrei rovesciare il luogo co-
mune: sono gli italiani che vedono 
cosi gli americani, non viceversa, 
Altro che pizza e mandolini! 

In che senso, slgnor Radford? 
Nel senso che // postino non e un 
film sull'ltalia che piace agli ame
ricani. Poteva essere ambientato 
dovunque, e non solo perche Io 
spunto viene da un libro cileno. 
Gli americani non sono cosi scioc-
chi o pigri come si crede. Hanno 
capito perfettamente che il vero 
tema del film non e 1'Italia, bensi 
la poesia: la poesia che cambia la 
vita di una persona sempiice, fa-
cendola maturare. L'ambientazio-
ne, una volta scelta Tltalia, era 
quasi d'obbligo, cosi come il pe-
riodo: fu negli anni Cinquanta che 
il poeta visit6 il vostro paese. 

Eppure lei intrattfene un rappor-
to partlcolare con 1'Italia... 

Certo, la amo, ci ho vissuto, ho im
parato la vostra lingua. Ma resto 
un inglese. Per questo, credo che 
// postino non nasconda la mia 
personality, non e un film «all'ita-
liana» fatto da un anglosassone. 

Pronosticl? 
Credo che qualcosa vinceremo. In 
pochi ci davano una chance fino a 
questa mattina, e invece... La veri
ta e che II postino e diventato un 
curioso caso di costume. & nelle 
sale da otto-nove mesi, ci sono 
persone che ['hanno visto anche 
cinque volte. Ha funzionato... co
me dite voi italiani... il «passa pa-
rola». Altrimenti non avrebbe in-
cassato 33 miiioni di dollari in tut
to il mondo. Piace a tutti: al pub-
blico, ai registi, alia gente di cine
ma. Ho ancora nelle orecchie i 
compliment]' di Warren Beatty. 

Checosalehadetto? 
Mi ha detto che e il suo film prefe-

rito da molti anni a questa parte. 
Perche e discrete, sensibile, uni
versale. «I1 regista non vuol far ve
dere quanta e bravo», ha aggiun-
to. Era il complimento piu grande 
che potesse farmi. Ma anche Ste
phen Frears, Clint Eastwood e Du-
stin Hoffman hanno avuto parole 
gentili per me e il mio film. 

«ll postino*, almeno In Italia, ha 
toccato da vicino la sensibllrta 
del pubblico. Forse anche per
che uscito postumo. La faccia 
patJbolare dl Troisi, gia cosi sca-
vata dalla malattia, ha rafforza-
to leffetto. Lei e d'accordo? 

Mah, ricordo la fatica delle ripre-
se. Massimo stava sul set non piu 
di un'ora al giorno, sentivo che 
poteva morire da un momenta al-
i'altro. Eppure non faceva pesare 
la sua malattia, non si piangeva 
addosso, era un uomo dawero 
coraggioso. Quel venerdl sera, 
quando demmo I'ultimo ciak, eb-
bi la sensazione che Massimo 
avesse vinto la sua battaglia. Ave-
va allontanato il pensiero della 
morte da se. Era allegro, piO sere-
no del solito. Poi, il giorno dopo, 
la terribile notizia. 

Quanto c'e di suo nella regia? 
Francamente niente. Non solo 
perche si fidava di me. Era cosi 
debilitato fjsicamente che, se an
che avesse voluto, non avrebbe 
potuto occuparsi della regia. Ac-
cetto ogni critica, ma quando leg-
go che non avrei diretto 11 postino 
mi vengono certi nervi. Detto que
sto, tra me e Massimo c'era un ot-
timo rapporto di collaborazione, 
perfino di stima. li postino e dav-
vero un film girato in amicizia. 

E ora che fa? Toma In Italia o re-
stain America? 

Mi sono trasferito perche e qui il 
vero business del cinema, e qui 
che stanno i soldi. Ma non faro un 
film hollywoodiano in senso stret-
to. Sta scrivendo la storia di un al
chimista inglese del Settecento: si 
chiama L'elisir, dovrei girarlo que-
st'estate a Praga. Spero solo che 
sia Ralph Fiennes a interpretarlo. 

da 
Oscar 

Parla Bassolino 

«La sua citta 
cosi umile 
esignorile» 

DARIO rOHMISAHO 

• ROMA. Gioia o rimpianto? 
Quando uri figlio celebre che non 
c'e piu si awicina a un grande rico-
noscimento - come Massimo Troi
si in queste ore agli Oscar- le due 
emozioni possono convivere o so-
praffarsi 1'un I'altra. Antonio Basso-
lino, sindaco di Napoli e artefice 
dejla nuova immagine della citta, 
si fa raggiungere dalla notizia delle 
nominations nel suo studio di Pa
lazzo san Giacomo, al solito indaf-* 
faratissimo. 

Allora sindaco, qual e la sensa
zione che prevale In moment! 
come questo? 

Gioia e rimpianto certamente. Ma 
accanto ad essi un un sentimento 
di legittimo orgoglio. £ con orgo-
glio di napoletano e di meridiona-
le che mi piace apprendere che 
nel mondo viene riconosciuta aî  
massimi livelli la grandezza e l'im-* 
portanza di un'opera d'arte che 
appartiene alia sensibilita e alia 
cultura delle nostre comunita e 
che fa onore al cinema italiano e 
all'ltalia. 

Quanto conta la simpatla di Troi
si? 

Certo potremmo oggi ricomincia-* 
re a rimpiangerla, cosi come la 
sua intelligen2a o la creativita dei 
grande attore. lo pero voglio con-
tinuare ad amare Massimo ap-
prezzando il suo lavoro, ridendo 
delle sue battute, come se nulla 
fosse accaduto, come se fosse an
cora fra noi. Perche Massimo era^ 
e, uno di noi. A distanza di quasi 
due anni dalla prematura scom-
parsa, Massimo non smette di stu-
pirci. Questa e la grande lezione 
checihalasciato. 

Che cosa ha colpito dl piu del 
personaggio Troisi, del suo es
sere napoletano, la fantasia de
gli americani? 

Oggi, con lo spirito leggero e ma-
linconico di Massimo Troisi io cre
do che si faccia conoscere nel 
mondo una faccia ancora poco 
conosciuta di Napoli. E la Napoli 
degli umili che non piangono, che 
sanno vivere con dignita e senza 
inganni, con animo poetico pieno 
di speranza. La stessa Napoli della 
sua voce piena di sottile ironia, dei 
suoi straordinari occhi. Va detto 
che in ogni caso si tratta di una 
Napoli modernissima, quella che 
Troisi ha rappresentato in Italia e 
potrebbe rappresentare per il 
mondo. Lui ha creato quasi una 
nuova lingua o comunque certa
mente un nuovo stile che partiva 
dalla sua citta per acquisire pero 
una dimensione assolutamente 
universale. 

Adesso c'e II pericolo dl un ec-
cesso dl celebrazloni? 

11 pericolo c'e ma non dobbiamo 
aveme troppa paura. lo sono so-
prattutto felice per la famiglia. Ho 
sentito oggi sua sorella Rosaria e 
so che per loro si tratta di una co
sa bellissima. Dobbiamo gioire e 
ringraziare Massimo per quest'ul-
tima soddisfazione e quest'ultima 
sorpresa. Dobbiamo fatlo con 
quella discrezione che fu proprio 
una delle sue doti piu belle e piu 
particolari. £ con questa discre
zione che dobbiamo Festeggiarlo. 
Provando a ricreare quella signori-
lita anche che era propria al suo 
carattere. La signorilita che e tipi-
ca delle famiglie di lavoratori one-
sti che sanno bene quanto e duro 
il cammino della vita e del lavoro. 

Glovera questo rlconowlmento 
alia cultura Italians e napoleta-
na nel mondo? 

Di immagine della citta si e parle. 
to fin troppo in questi ultimi mesi. 
lo credo semplicemente che que
sto riconoscimento rafforzi un'>-
dea di dignita che la citta sta fa-
cendo propria. Anzi, mi sento di 
dire che Massimo e stato con la 
sua ironia, ia sua gentilezza, il 
nuovo «tipo» di napoletano che gli 
era proprio, uno dei precursor^ di 
questa dignita che e uno dei fini 
del nostro lavoro di amministrato-
ri, E anche per questo che lo rin-
graziamo. 


